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本報記者 王永妍

本校日前舉行新生訓練，「院系時間」、
「政式啟航」、「焦點工作坊」陸續登場，
開心迎接來自各地的新鮮人。時隔兩年
實體舉辦的新生訓練，近千名新生歡聚
藝文中心大禮堂，熱鬧的氣氛一下子就
把開學季的青春活力帶回校園。校長李
蔡彥及各處室主管皆出席致詞，歡迎新
生成為本校的一份子。

「在大學看到校長的機會可能只有兩次，
一次是新生訓練，下一次就是畢業典禮
了。」李蔡彥用詼諧的語氣開場，歡迎
新生加入本校，步上嶄新的學習旅程。
「大學是記憶的雕刻機。」李蔡彥分享，
大學階段是許多人的人生轉捩點，職業
生涯、人際關係都將出現重大的轉折，
而本校聚集頂尖的師資、完善的資源，
將持續提供協助，幫助新生獲取充實快
樂的生活。此外，本屆大一新生為 108
課綱上路後，第一批進入大學的學生，
李蔡彥表示，相信新生已經習得自主學
習的能力，未來在政大這座重視多元價
值的學術寶山，期待新生跨域挑戰、終
身學習，找到自己的熱情與志業。

今年，校方為新生量身打造送上創意十
足的「新生驚喜包」，不僅特地用茶葉
薰香紙袋包裝，內含導演楊力州紀錄片
《無邊》特映會入場券、還有雄鷹籃球
隊張鎮衙學長、木柵青農的三張卡片及

新生書院總導師給新生的一封信。此外
與本校後山的茶產業文化結合，舉辦「迎
新芽．封新茶　寫好願．存好韻」活動，
引領新生和外籍生體驗「封茶」，將對
於大學的期許用毛筆寫在宣紙上，與茶
葉一起放入茶罐中，貼上封條，等待時
間發酵，期盼藉由茶產業的儀式體驗，
讓新生深入瞭解文山地區的文化與歷史。

副國合長林芝璇以「在地展望　展翅高
飛」為期許鼓勵新生，她表示，本校每
年 有 超 過 兩 千 名 外 籍 學 生 前 來 就 讀，
七百位學生赴海外成為交換學生，境外
學生占比高達 16%，校園國際化程度居
全臺之冠。她強調，學習不僅止於校園
內，國合處提供豐富的國際資源、實習
機會與獎學金，能夠帶給學生不同的求
學體驗，鼓勵新生走出臺灣，探索多元
文化，培養國際視野。另外「海外留學
週」將於 10 月舉行，歡迎新生前往參觀，
獲取更多海外進修的資訊。

對於本校去年新加入台聯大系統，副校
長蘇蘅提及，政大與清華大學、陽明交
大、中央大學四校強強聯手，舉凡課程、
圖書館館藏、社團皆陸續展開跨校合作、
資源共享，提供學生跨校輔系、雙主修、
國內交換等機會，其他三校合計開放 46
學 系、66 個 學 分 學 程 供 申 請。 今 年 10
月中旬，更將首度於中央大學舉行「台
聯大系統運動會 ｣，深化四校連結，也歡
迎同學為本校代表隊加油打氣。

感謝魏嘉成、程心、蔡旻軒、陳柏軒等同學（由左至右）協力拍攝（攝影：秘書處）

開學了！政大打造創意迎新《驚喜包》
校長李蔡彥 : 歡迎新生進入多元跨域學術寶山

Ａ︱我很期待臺灣的食物，
也希望能與臺灣人深入交
流，了解臺灣的社會、政治
等議題，進而從文化面來學
習中文。

Ａ︱我非常期待中秋節！任何
傳統節日我都很喜歡。除此之
外，我也非常著迷於臺灣的歷
史文化、廟宇古蹟、山水風景
以及美食。（尤其是小籠包）

Ａ︱臺灣是一個獨特的國家，
保存宗教、文化以及文物的同
時，也追求創新與進步。我畢
業於社會學系，所以我很期待
觀察臺灣社會的各種現象，特
別是臺灣傳統文化與西方文化
之間的差異性與共融性。

國際研究
英語碩士學位學程 一年級

國際經營管理
英語碩士學位學程 一年級

國際研究
英語碩士學位學程 一年級

Ｑ2︱為什麼選擇出國讀書？

Ｑ3︱為什麼會選擇就讀政大？對政大的想像是什麼？

Ａ︱現階段，我已經從墨西
哥的教育系統中學到大部分
想要學習的內容，我希望能
夠在不同的地方生活，挑戰
自己、拓展視野。選擇臺灣
是因為高中時曾在高雄當過
交換學生，我非常喜歡，也
想念這裡！

Ａ︱我之所以選擇政大，是
因為政大在社會科學、政治
和國際事務上的資源非常豐
富。我期待政大不只是一個
學術單位，同時也有許多臺
灣人與國際學生互相交流、
學習。

Ａ︱ 以前交換的經歷讓我有機
會參與不同的課程，並體驗當地
的教育方式，這些經驗形塑了我
的樣貌——讓我更加獨立、靈活
以及負責任。 因此，我相信進
入不同的文化和社會，對我個人
以及世界都非常有幫助。

Ａ︱這不是一個困難的決定。首
先，政大有很好的排名，也和一
些著名的機構合作；再來是政大
的課程很有趣，會探討許多當代
現象和問題。最後是政大對於外
籍生很友善，提供我們更廣泛的
教育資源以及專業的訓練。

Ａ︱我一直都是在國外讀書的，
我想跳脫舒適圈、體驗不同的文
化，而且我認為亞洲文化是非常
豐富、值得體驗的。選擇臺灣則
是因為想增進自己繁體中文的讀
寫能力，我認為繁體字更能完整
地體現出字詞的形音義。

Ａ︱在法國讀大學時沒有專門研
究亞太地區的商業課程，我想更
深入地從文化面向來學習亞太地
區的商業趨勢，所以決定到政大
修習 IMBA 課程。此外，政大擁
有許多不同背景的學生，這對我
的職涯發展與個人實現都有很大
的幫助。

Ｑ1︱請舉出你想體驗的臺灣文化

Omar 羅皓宇
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師長們專心聆聽導覽。

大家聚精會神地聽報告中。

分組討論、熱烈交流中。
晚上也不忘為遠在日本比賽的雄鷹籃球隊加油打氣。

猜一猜，從背影可以看出是哪幾位師長嗎？

不僅大一新鮮人開學，新任行政團隊的老師們也開學啦！校方特地在學期開始前舉辦兩天一夜的主管共識營，一起激盪腦力、凝聚向心力和未來校務的共識，希望新學期帶來新氣象。

Sep. 20     2022

本報記者 李昀璇

「探索自我、追求初心，相信所有政大學子都能感受到校
園裡跨域友善的氛圍，能學習到充實一生所需具備的核心
能力，也能擁有詩意棲居的浪漫。」科技人出身的校長李
蔡彥，對人文社科見長的本校充滿信心， 他認為政大人擁
有跨域學習的良好環境，並能往數位賦能、多元自主方向
發展。他倡議以 4P 教育模式：Peer( 同伴 )、Passion( 熱
情 )、Project( 計畫 ) 和 Play( 玩樂 ) 將政大建構為一所數位、
多元、強韌、公共，以及詩意的學習與成長園地。

全球數位轉型浪潮已勢不可檔，李蔡彥認為本校具備以人
文引導科技的優勢，提及「創造力、運算思維、設計思維
與軟體工程概念是資訊跨域人才的核心關鍵能力，如果學
生具備這四項能力，到哪一個產業都會受到歡迎。」曾擔
任 X 學程教師的李蔡彥，親自引領同學以突破框架空間、
不設限的教學模式，激盪出一次次超乎預期與想像的學習
力。同學們在這樣的情境下充分探索自己的潛能與興趣，
並從中學習如何面對社會快速變遷的勇氣與創意。

談到運算思維，李蔡彥解釋：「運算思維能力就是跟電腦
溝通、瞭解電腦和資訊科學家如何思考的能力。」他認為
學生若具備這項能力，即便不是擔任程式設計師，也能和
程式設計師有良好溝通與合作。「人文及社會科學領域的
學生，如果沒有經過運算思維訓練，他總是覺得那是個黑
盒子，但瞭解過後思考和想像力就不會受限。」李蔡彥期

待具備人文素養的學生，也能擁有解密黑盒子的數位力，
而本校絕對有能力也有實力培育出這樣頂尖的跨域人才。

資訊已經是本校通識必修領域之一，李蔡彥超前部署了五
年，曾協助教育部推動全國程式設計教育，已約有六十萬
名大學生修過程式設計課程，對於厚植我國資訊國力、促
進數位經濟發展有重大的指標意義。未來本校將延續此方
向，配合 108 課綱設計更多適合人文背景學生修習的相關
課程，並積極形塑數位學習生態。
 
而設計思維即是能以同理心與洞察力瞭解使用者，探尋問
題的根源，例如老年照養與偏鄉教育問題，學生在領悟問
題核心後，透過專業及討論，設計出具創意的系統雛形，
再對系統雛形進行驗證。李蔡彥表示，學生若能結合以上
三種能力，再加上善用軟體工程的概念與工具，建構完善
的應用系統，便能在數位轉型時代中，成為具有競爭力的
跨域資訊人才。

很高興迎接新生加入政大大家庭，李蔡彥鼓勵新鮮人們不
急著追逐熱門、有用的知識或能力，給自己一點時間在「浪
漫」的校園多一些探索，多一點自我的了解。他提及本校
學生雙輔的比率約 40%，是全國第一，跨域學習是政大人
早已具備的傳統與能力，頂尖的師資也打造出最溫暖友善
的學習場域，本校師生將共同在這「內外都沒有藩籬」的
校園成長，培植面對未來世界的能力，成為具備人文關懷，
與社會及自然共好的現代公民。

以開放空間培育具創意、轉譯能力的跨域人才
到政大探尋自我核心價值

（攝影：秘書處）
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校友證

特約廠商
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請即掃描 QR CODE 線上捐政 ( 或填寫捐政意願書 )，郵寄、傳真或 email 至本校秘書處，並指
定捐贈「高教深耕 - 希望種子培育計畫」( 對國立大學捐款視為捐款政府機關，可 100% 自個
人當年度綜合所得 / 企業營利所得總額中列舉扣除稅額 )
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校友證新增多項校外特約廠商優惠，舉凡飯店
住宿、餐廳美食、交通租賃、生活娛樂等，持

續擴增中。

線上捐贈
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本報記者 李昀璇

外交系校友、美國美南新聞電視傳媒集團創始人兼董事長李蔚華，自 1979 年創辦《美
南新聞》週刊，經過逾 40 年的耕耘，不只創建美南國際電視臺，旗下媒體也橫跨全
美十座城市，是全美現今最大的華文媒體集團。而他個人也曾榮獲臺灣海外傑出
青年及美國傑出青年。

談起李蔚華投入傳媒事業的契機，可說是一大巧合。1975 年，李蔚華在美國
獲得碩士學位，本要回國擔任公職的他，卻在路途上巧遇名律師沈彥偉，在
他的建議下，李蔚華得知，若興辦華文報紙將有機會取得居留權，因此他
決心在美國南方創辦《美南新聞》，就此開啟他的傳媒事業生涯。

秉持「多角經營」的創辦理念，李蔚華統領下的美南新聞集團現已發展
包括《美南日報》、《華盛頓日報》、《達拉斯日報》、《芝加哥時報》、
《亞特蘭大新聞》、《波士頓新聞》和美南國際電視臺等華文媒體。橫
跨傳統報紙、電視及數位媒體，都脫離不了李蔚華最為關切的移民議題。
15 年前，李蔚華透過德州州政府立法成立「國際區」，並由他擔任區長
至今。在人口高達二十多萬，且居民來自近百個國家的國際區，李蔚華不
只以中英雙語的新聞媒體服務在地移民，更提供近百種語言的社區報紙，
服務各地的移民社區。經過長年耕耘下，李蔚華自豪地提到，《美
南新聞》早已成為移民社區文化媒體的共同體，而他更期望日後能

繼續推動社區前行，協助移民取得政經上的發言權及參政
力量。

恪守著服務移民的經營理念，李蔚華創建了全美最
大的華人媒體。回看臺灣的新聞媒體，李蔚華則

有不同的期許。他認為，「臺灣的媒體密度雖說
是世界之冠，但名嘴充斥版面可能導致許多誤
導消息被釋出，進而影響大眾對真實國內情勢
的瞭解。」因此，他也期望臺灣能產出更多優
質節目，提供海外華人客觀、真實的新聞內容。

對於即將從事新聞工作的學弟妹，李蔚華建議，
「充實中英文及各類知識，盡可能培養從採訪到

編輯的一條龍功力，才能符合今後新媒體的人才
要求。」此外，他也提到，在資訊量爆炸的時代，

同學雖能在教室中學習各種知識，但如何取捨便是
一大課題。他進一步建議學弟妹應充實英語讀、寫、

講的能力，包括每日閱讀國際新聞，收看英語節目，和
學習撰寫中英語短文，更可以嘗試錄製影音內容，發布至

社群媒體，將自己裝備為能看、能讀、能講、能寫和能播
的全能人才。

本報記者 程心

「在政大念書的時候，教授常常會說，電影題材要從自己、從
家庭和身邊的人出發。其實以前不太懂是什麼意思，直到長

大後生活經歷越來越豐富，才開始慢慢理解。」親切的笑
容、明亮的眼神，緩緩道出自己的生涯故事，她是新銳

導演林亮君，受到自己媽媽生命歷程的啟發，2022 年
最新執導的作品《母侵》，以細膩的手法談論「坐月
子」背後的文化現象，並獲得洛杉磯 Dances With 
Films 電影節的評審團大獎；2021《鬼屋》、《殺
青》、2018 年《亡牌前女友》更是獲得包括洛杉磯
亞太影展、紐約亞美國際影展、聖地牙哥國際影展等

大型影展的評審青睞。

畢業於廣電系的她，憶起在政大的學術養成，林亮
君認為一個最大的收穫是「人」。「最初開啟我自
信心的，還有直到現在還互相扶持的夥伴，都是在
政大裡遇見的人。」她笑說，自己最初的作品十分

粗糙，連噪音都未經處理，「但很幸運的是，政大傳
院的教授可能從我的作品裡面看到了一點什麼。我記

得就在那第一堂課上，郭力昕老師很喜歡那個東西（作
業），他的鼓勵啟發了我的興趣。」林亮君特別感謝廣電系

教授傅秀玲、王亞維及郭力昕，她認為，人生的興趣多數是

先得到肯定，才開始培養，是教授們激起了她對電影的熱情。

在影視創作的路上，林亮君坦言，畢業後曾經前往大陸發展，但熱
情卻被消磨殆盡，甚至思考過是否要繼續待這個行業。在創作路上
一度按下停止鍵，停止接案 6 個月之後，她發現自己唯一想做的仍
是拍片：「我差點從臺灣的影視產業裡逃跑，開始想著應該要去美
國學人家工會的體系。」因此，她決定持續深造，讓自己更專業。

林亮君提到：「在美國的新生訓練就受到了震撼教育。」在美國影
視產業，時隔數年就會出現勞工運動或反思潮，對於相關產業的從
業人員工作時數、環境安全更加重視，也讓她有了更多不同的思考
維度。但身處於競爭激烈的好萊塢，她也坦承，「藝術從來沒有絕
對的標準，所以在創作的路上，學習承受被拒絕的挫敗感，是一輩
子的課題。」

談到夢想與現實兩者的權衡，林亮君說，她至今仍須不斷提醒自己
放下年紀與社會框架，如果感到疲憊暫時轉換跑道也沒關係。「我
覺得沒有什麼事情是浪費時間的。」林亮君語帶堅定地說，「所有
曾經覺得沒有價值的的生命經歷，其實最後都會在創作時派上用
場。」打開自己的感知力，任何體驗都將是獨一無二的超能力，她
也向學弟妹喊話：「只要一直往前進就好，如果累了，充電過後，
想回來再回來。」

本報記者 吳彥勳

曾任廣播節目「青春點點點」主持人，現跨足廣播、配音、新媒體
等領域的歐馬克有著豐富資歷，採訪開始前看到《政大人》時，猶
如發現新大陸般仔細地翻閱起來。或許正是這份不曾褪去的好奇心，
讓深耕傳播界多年的歐馬克仍舊帶著一股少年活力。

第一志願進政大　學業社團工作並重
因為憧憬新聞系校友陶晶瑩而以政大為第一志願的歐馬克，18 歲時
便選秀進入飛碟電台當 DJ，大學四年生活也在白天上課、晚上上班
中度過。「我甚至有一學期修了四十學分。」秉持著好奇心，歐馬
克不僅雙主修哲學系，更參加過擊劍隊、電影欣賞社、金旋獎主持
人等社團活動，是個兼顧學業、社團與工作的「生活玩家」。

「外交系的課程，培養了我的國際觀與分析能力。」得益於外交系
所學，歐馬克在主持節目時，得以用開闊的視野、縝密的層次分析
來看待事物。這讓他能夠更迅速地掌握來賓與主題，主導節目步調
與走向。

配音之路迢迢　入行前做足準備
「為了當配音員，我等了十年。」歐馬克感慨地說自己準備好長一
段時間，才得到進入配音圈的機會。他也談及臺灣配音圈是個「師
徒制」為主的產業，找到老師願意讓學員跟班是進入圈內的主要管
道。因此，他想對志在配音的學弟妹們說，若希望成為配音員，除
了要有國語正音、聲音表情、變音技巧等基本功外，良好的社交能
力，以及為漫長等待做足經濟與心態上的準備至關重要。

微笑開啟心扉　展現滿分親和力
善用聲音的歐馬克，將自己多年主持、配音經驗精煉為一門
新「聲藝」，指導如何運用聲音建立自信、進而建立良好
職場、人際關係。「百善『笑』為先。」歐馬克勉勵學
弟妹，不論是職場上的應對進退，或是在面對人際上
的相處，「笑」能夠帶來親和力與感染力。以「笑」
化解隔閡、以「笑」看待轉變，搭配沁人心脾的話
語，讓人願意聽你說話，進而創造合作機會。

剖析新舊媒體　網路聲量非唯一
「新媒體讓我們更能掌握節目受眾及資訊。」相
較於傳統媒體，新媒體更重視數據分析，這讓
創作者能更了解主要客群，也能更精準地投放
內容，但也造成新媒體的分眾化趨勢。

「傳統媒體塑造了一代人的共同回憶。」過去
媒體選擇不多，大家看的節目大同小異，也因
此容易塑造一代人的記憶連結。但隨著新媒體
蓬勃發展，觀眾口味大相逕庭，很難再出現大
家同時收看同一節目的情境。

創作者應如何面對媒體產業變遷？歐馬克認為
「不要將焦點放在數字，而是將重心放在自己
可掌控的事情上。」他鼓勵對新媒體有興趣的
學弟妹，要用更健康的心態面對數據，別讓聲
量成為判斷成敗的唯一標準。

充實英語能力
裝備自己成為全能人才

李蔚華54 級
外交系

每項經歷
都是你的超能力

好萊塢新銳導演林亮君98 級
廣電系

好聲音
成就獨門聲藝

歐馬克90 級
外交系

（照片來源：
李蔚華）

（照片來源：歐馬克）

（照片來源：
林亮君）
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涵育身心、強化自主學習
林啓屏強調素養培育

盼降低出國交換門檻
湯京平鼓勵學生勇於冒險

在冒險樂園裡勇敢學習
蔡炎龍致力打造友善溫暖的學習場域

3話題 政 夯話題 政 夯

本報記者 程心

新任教務長林啓屏為中文系教授，在本校服
務逾 20 年，他形容，政大就像淺色的橄欖
綠，帶著優雅的氣質。「在山水的薰陶與生
命的浸染之下，人的主體性也是被喚醒的，
有種優雅的感覺。」林啓屏希望所有師生，
在這個校園環境中都能涵育身心、詩意棲居。

林啓屏表示，過去雖曾有過行政經驗，不過教
務的工作千頭萬緒，牽涉到學生、老師、行
政等多個面向，他開玩笑地說道：「上任至
今只有一句話，就是『戰戰兢兢』。」面對
每件事，林啓屏必須得謹謹慎慎、如履薄冰。

「所以到目前為止好像還不太敢休息，每天
腦子裡面不斷地在想著，怎麼樣去做出一個
更好的一個決定，或者是提出一個更好的一
個規劃。」林啓屏提及，本校的未來發展重
視素養的建構，將協助同學循著自己生活的

脈絡，實踐自身的習得。

在課程規劃上，林啓屏說明，開課事宜既涉
及大學的理想規劃，又需建立在教師的專業
上。因此，教學發展中心與通識教育中心會
儘可能地媒合教師，將素養的培育落實在開
課單位，並以有溫度的方式，強化同學自主
學習。「另外一個就是制度的協助，教務處
同仁一直在努力的一個工作，其實就是雙主
修、輔系、微學程與微學分。」林啓屏認為，
透過具體的制度，能更有效地協助同學進行
跨領域與自主學習。他強調，除了新的藍圖，
教務處也會盡力加強專業系所的發展，深化
專業知識與跨領域學習之間的連結。

談及招生規劃，林啓屏表示：「我們學校其
實是能夠吸納各種不同類型的人才，而其中
最重要的特質就是學習動機強烈的人。」他
也提到，「如果能夠把學習動機強烈的人，
透過各種不同的招生管道吸納進校園，我

本報記者 郭宇璇

「第一次讓我感覺想做很多事情！」新任國
合長湯京平甫上任一個多月，還在與團隊建
立合作模式。他分享，自己曾有數次領導團
隊的經驗，國合處是領導經驗中規模最大的
團隊。他讚許處內同仁具國際視野，讓他對
未來發展十分期待。他舉例，國合處常收到
其他處室詢問問題，負責相關業務的同仁即
時處理回覆，溝通過程皆相當順利。他笑說：
「當你能夠幫忙解決問題，就會很有成就
感。」

國際交換是國合處與學生最相關的業務，近
年由於新冠肺炎疫情，實體交換機會大受影
響。因此，國合處於兩年前推行「虛擬交換
計畫」，讓國外同學能遠距參與學校的線上
課程。近期因疫情趨緩，實體交換也逐漸回
歸正軌，湯京平表示，未來會實體和虛擬交
換並行，持續推展國際交流。此外，他也希

望能提升虛擬交換計畫的豐富度，例如結合
元宇宙概念等，透過科技讓參與同學彷彿身
歷其境，體驗該國家的文化與特色。

「未來的世界是給願意冒險的人。」湯京平
非常鼓勵同學申請出國交換，他解釋，每個
人的人生都只有一回，願意走出去就能看見
更廣大的世界，從中獲得成長，創造更精采
的生命。他也推薦選擇去與臺灣文化差異較
大的國家交換，「越是年輕的時候就越有本
事，去冒險就要去更艱難的地方。」而為了
讓更多同學能夠順利出國交換，他也表示，
希望未來國合處能降低交換門檻，以及提供
更多資源與程序上的協助。

2020 年，政大成立海外辦公室，以深化國
際連結、拓展學術交流與擴大境外招生為目
標。目前已於泰國及印尼設有駐點辦事處，
越南與印度辦事處則正在籌設中。湯京平表
示，10 月時會去一趟泰國和印尼，了解辦

本報記者 程心

新任學務長蔡炎龍認為，「每一位同學都是
獨特的，學務處的期望是不漏掉任何一位同
學與同仁。」談起願景，蔡炎龍強調，學務
處希望打造的是一個友善、溫暖的學習場域，
讓同學們能夠放心地冒險。

蔡炎龍提到：「我們政大的同學每一位都是
特别的，有時特别細膩，有時自己給自己太

大壓力，有時沒有看到自己的獨特性。」他
分享，自己大學時期曾經差點被退學，經歷
人生最黑暗的時期，「還好當時參加學校服
務性質社團『愛愛會』，找到一些志同道合
的朋友、一起做一些事情，在挫折、失敗時
承接了我，所以到現在都還保持聯繫。」蔡
炎龍鼓勵同學們只要不傷害別人、自己不受
傷，那就大膽嘗試吧！

為了讓大一新生受到更廣泛的照顧，他舉例，

教務長
專訪

國合長
專訪

學務長
專訪

相信政大也能夠適切的培育出不同專業的人
才。」因此，教務處未來也將更進一步地強
化招生的尺規與標準。

關於缺額的問題，未來考試分發的名額將逐
年下修，預計增加個人申請名額至 50％左
右。此外，本校也十分關注弱勢學生，林啓
屏提到，在不同的教育資源與特殊的情況之
下，部分學生在體制內相對弱勢，「政大其
中一個教育的信念，就是希望照顧到各種不

同資源、特質的同學們。」

林啓屏認為，知識的建構是為了解釋世界、
改變世界；在變動的環境當中，如何「回到
人本身」十分重要。他建議新生及同學們將
知識的學習內化，並同時在生存的環境中實
踐所學，才有機會改變這個世界。林啓屏也
期許，未來希望政大能夠培育出具有獨立自
主、批判的精神，並願意為社會、世界承擔
更多責任的人才。

事處的工作狀況，未來希望以獎勵制度鼓勵
當地員工積極舉辦招生活動。

「我們是人文社科大學，靠著介紹與研究臺
灣吸引學生，要做出市場區隔。」因此如何
發揮本校的優勢吸引國際學生，便是重要的
課題。湯京平認為，臺灣的民主、自由與對
少數族群的包容，是臺灣非常美好的特色，
而這必須仰賴健全的社會發展，也與政大的
專業領域息息相關。

最後，湯京平鼓勵剛入學的大一新生，勇於
探索與創新，保持「玩」的熱情學習，嘗試
理解現象的本質與背後的結構，培養自身能
力與尋找可利用的資源，進而才能做出改
變。「勇氣決定你的高度，高度決定你人生
的豐富性。」他將這句話送給大一新生，並
強調，再簡單的問題背後，都有不一樣的答
案；而探險的旅程就是為了找出與眾不同的
答案，以積極的態度享受人生。

文學院探索者計畫、社科院輔導機制、學務
處新生書院等各單位，都在以不同的方式關
心同學。此外，蔡炎龍希望未來導師經費的
運用能更加彈性，讓各教學單位以最適合的
方式照顧、陪伴學生。

他進一步說明，本校教師也有不同的專長與
特質，未來若打破系所限制，讓每個學生都
能預約各系所、各學院老師的 Office hour，
「當學生對另外一個領域有興趣，而某位老
師可能有相關經驗，就可以聊聊，這也有助
於同學們對跨域的探索。」或是關於經歷、
興趣、留學，甚至是感情等問題，只要老師
們願意也可以和同學們分享，建立一種師生
互相信任的校園文化。蔡炎龍說，雖然計畫
尚在草擬階段，不過目前已有校內老師主動
表示意願。

除了 Office hour 的計畫，擁有 AI 背景的蔡
炎龍也提到，「有時候學生不好意思、不願

意和真人分享的內容，或許也可以訓練一個 
AI 聊天機器人，貼近學生的日常語言，幫助
他們解決生心理困擾或紓解壓力。」當學生
需要幫助時，也能適時地轉介專業心理諮商，
讓校園生活變得更為溫暖。

談及本校未來的宿舍規劃，蔡炎龍坦言，目
前正值住宿黑暗期，不過原為教職員宿舍的
化南新村，預計將在下學期提供 200 個床位。
而正在興建中的指南校區新宿舍，規劃公共
廚房、小型研討室、輔導室、交誼廳等公共
設施，做為校園生活學習交流互動的場域。

蔡炎龍大學時期曾進入廣告公司實習，差點
成為「廣告人」，自己本身還擅長手繪漫畫，
甚至對咖啡也瞭如指掌。自學生時代迄今，
一直存在著多方嘗試的性格，他表示，在政
大就讀理工科系，更容易在耳濡目染之下受
到人文的薰陶，也就看見了更多本校未來的
可能性。

勇氣決定你的高度，高度決定你人生的豐富性。

把政大當成一個自己的學習冒險樂園，勇敢的去冒險學習。

要有勇氣運用你自己的理智！——康德
給新生的一句建議：

給新生的一句建議：

給新生的一句建議：
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本報記者 李昀璇

再傳捷報！本校學生與新加坡南洋理工大
學、馬來西亞拉曼大學學生合組團隊，出戰
UAiTED 國際創新競賽，在近 200 名學生中
脫穎而出，勇奪銅牌並獲得 2,500 美元獎金。
MBA 學程張敏賢、外交系劉得翎與國外學生
合組「Tree.io」團隊，以氣候變遷發想，將
廚餘再利用，製成環保建材，期望能有效抑
制碳排放和食材浪費。

UAiTED（全球未來產學人才培育策略聯盟）
年度創新競賽開放馬、星、港、臺聯盟 16 校
學生跨國組隊，緊扣聯合國 SDGs 目標的五
項主題：健康生活、教育、環保行動、潔淨
能源與氣候行動，進行創新創業合作提案。
本次競賽中共有 8 支隊伍進軍決賽，其中 2

隊便有本校學生參與其中。

「Tree.io」團隊以氣候變遷作為發想，推出
「FWC+」（Food waste concrete plus） 產
品， 希望以廚餘再利用的方式減少碳排放與
食材浪費問題。劉得翎說明，由於團隊中包
含土木工程、工程科學背景的學生，因此提
出將廚餘再利用與建材作結合的想法，並受
口腔中碳化現象的啟發，以仿生學的角度將
廚餘轉變為固體材料，製成廚餘混凝土，取
代在製作時易造成許多碳排放的傳統建材。

劉得翎笑說，上學期偶然點開學校信箱，得
知競賽消息後立即報名，沒想到初試啼聲便
取得好成績。回憶這段參賽過程，他認為這
是一段具挑戰性卻十分重要的學習經歷。他
分享，長達 4 個多月的競賽過程中，跨國團

隊中不只語言、協作、溝通等問題，各國應
用的政策規劃、在地文化也尚須瞭解，充滿
挑戰性。他也表示，透過這次跨國協作，幫
助他養成更為廣闊的國際視野，且提升對不
同文化的包容性、溝通力。此外，團隊中具
有來自不同專業背景的學生，因此如何在多
元意見中取得共識並激盪出新火花，也是一
項重要課題。

提到得獎感言，劉得翎和張敏賢都認為這是
一個對團隊提案非常大的肯定，未來團隊也
會持續實踐這項計畫。最後，兩人也建議學
弟妹積極參與國際創意競賽，認識不同國家
的學生，瞭解各國對同一議題的不同看法，
最重要的是不被科系侷限，勇於參與各項議
題的討論，培植自己的跨域視野，「都是非
常好的學習經驗。」

歐盟學分學程學生參訪比利時　與歐盟官員面對面交流

本報記者 郭宇璇

日前，修習國際事務學院「歐盟學分學程」
的 12 位 同 學， 在 教 授 蘇 卓 馨 與 黃 瓊 萩 的
帶領下，至比利時參加布魯塞爾自由大學
（Université Libre de Bruxelles） 為 期 10
天的夏日學院課程。參與同學、外交四馬靖
雲與外交碩四洪聖彥皆表示，這趟旅程對他
們而言意義重大，在學術知識與生涯規劃的
思考上都獲益良多。

為營造國際化學習環境、培育跨領域專業人

才，政大於 109 學年度第二學期成立歐盟學
分學程。作為學程草創時期的學生，馬靖雲
分享，大學之所以選讀外交系，是由於喜歡
歐洲的政治、歷史與文化，歐盟學分學程的
課程規劃也正好符合他的興趣，便申請加入。
洪聖彥則是因為其論文主題與歐盟研究相
關，學程以歐盟主題為核心的跨領域課程也
正好與其修課規劃相符，「學程對我來說開
得正是時候，讓我二話不說就想申請加入。」

未來希望從事外交工作的洪聖彥分享，雖然
此趟旅程只有短短 10 天，仍帶給她相當大的

收穫，夏日學院課程內容包羅萬象，包括政
策擬定、環保、移民、氣候、人權等相關議題，
甚至可以在課堂上直接向歐盟官員、參與議
事的教授們提問，獲得第一手資訊，也能了
解決策背後的思考脈絡，以及如何將理論與
實務工作結合，她認為這些都是寫論文時無
論如何爬梳文獻，也難以獲得的寶貴資訊。
除了授課內容之外，她也提到印象最深刻的
是模擬政策討論的課堂練習，同學們分組代
表不同歐洲區域，由各自的觀點與利益出發
闡述立場，激盪出很多不同的火花。

此外，馬靖雲也觀察到，歐洲同學上課時發
言非常踴躍，與亞洲學生習慣的教育模式不
同。洪聖彥也補充，老師很鼓勵學生發言，
上課前都會表示「歡迎在任何時刻打斷我」，
讓她深受這種活躍討論的氛圍感動，也希望
自己能將勇於發言的學習習慣帶回臺灣。至
於參訪行程部分，馬靖雲則對參訪歐洲議會
博物館印象深刻，「互動沉浸式體驗讓人難
忘，寫實的程度讓我整個起雞皮疙瘩，一整
天在那邊逛也看不完。」

「出國給我很多信心，覺得未來即便未知，

還是可以努力看看。」馬靖雲表示，除了知
識與文化交流的啟發外，這次參訪也讓他思
考未來規劃，更加確立畢業後想去歐洲進修
的目標。因此，他鼓勵對國際事務有興趣的
同學，即使不是外交系、沒有相關的知識基
礎，也都能申請歐盟學分學程，把握探索自
己的機會，「喜歡什麼就去多看看，政大有
很多資源可以利用。」

國際競賽UAiTED跨國組隊創佳績　以廚餘混凝土奪下銅牌

外交二劉得翎（左）、MBA 學程張敏賢（右）
與國外他校學生合組「Tree.io」團隊，以氣
候變遷發想，將廚餘再利用製成環保建材，
獲得評審青睞（照片來源：劉得翎）

（照片來源：歐盟學分學程）

左圖：外交碩四洪聖彥 ( 左 ) 認為對於歐洲學生勇於提問的習慣印象深刻 ( 照片來源：歐盟學
分學程 )
右圖：外交四馬靖雲 ( 右 ) 認為課後和歐洲各國學生交流，也是一種有趣的體驗 ( 照片來源：
歐盟學分學程 )

# 國際交流

# 求生攻略

若有出現發燒、呼吸道症狀、腹瀉、嗅味覺異常
等疑似COVID-19症狀：

① 進行快篩，若陽性請進行視訊確診程序
② 若經醫療院所視訊確診請進行通報：

 -填寫衛生福利部疾病管制署之「COVID 19 確診個案自主回報系統」。
 -政治大學確診者通報系統，通報完成後本校將有專人聯繫疫調事宜。

③ 若為校外確診個案之接觸者，經衛生單位通知列為居家隔離，請通報學校。

開學防疫

Tips

住宿生

相關單位

學生請通報身健中心

∣分機：77424或77425

請通報學安中心

∣分機：66119或0919-099-119

確診者
通報系統

詳情請上
防疫專區

Q1
A1

Q3
A3

Q2
A2

Q4
A4

上班上課期間 下班後及假日

教職員工請通報環安組

∣分機:62823
請通報住宿組服務中心

請問雙主修和輔系都是大二才能申請嗎？

請問台聯大系統如何辦理跨校選課？

請問學校的交換學生有哪些管道與限制？

學校雙主修及輔系的申請是在每學年度的第二學期，同學們自
一年級下學期即可依時程提出申請。除了一年級下學期，在二
年級、三年級及四年級下學期也都可以申請喔。

加入台聯大系統後，學士班非延畢學生至台聯大友校修習一般課程，原則上
都不收費的，有興趣的同學都可以申請。
本校學生跨校修課以學校未開課程為原則，每學期以6學分為限。學生在學
校每學期初選開始，即可登入校際選課申請系統(本校生)，依操作步驟進行
資料填寫，最後印出校際選課申請表，依申請表所列單位辦理，並在學校加
簽暨退課結束前完成各項程序，將申請表繳回註冊組，即完成校際選課。
特別提醒同學，每個學校開放校際選課的時間都有差異，申請前務必要確認
時程喔。

本校交換學生分為校級、院/系級交換生兩種。
①校級交換學生：由國際合作事務處（簡稱國合處）統籌校內交換甄試及

送件事宜，其交換名額依姊妹校合約每學期公告，開放全校符合資格
之學生申請。

②院/系級交換學生：由簽約負責單位（各院、系或中心）負責辦理相關
事項，其名額之分配及開放與否亦由各院系自行決定。

學生可依個人需求並按各簡章之規定及時程，報名各甄試。惟需特別注
意，學生於同一交換期間，同時取得校級及院/系級交換生資格者，僅得
選擇一所締約校進行交換。
有關交換學生相關甄試條件與獎學金資訊，歡迎參考國合處網頁資訊，或
洽承辦人。

本校多數學系及部分獨立研究所皆有五年一貫修讀學碩士學位可以
申請。同學入學後，如對特別專業領域有興趣，建議可至該學系所
網站查詢，各學系所都會公告申請修讀時間及應備申請資料。

但要特別提醒大家:
延畢生就不能申請雙主修及輔系。台聯大雙主修輔系申請，則限
制在一年級下學期及二年級下學期，四年級以上就不可提出。

請問五年一貫課程如何申請？新  生

ＱＡ
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4 - 5
IMBA 校友會 Hybrid 相聚　暢談疫情對各國產業及生活影響

IMBA 訊

IMBA 校友會日前假校長之家，舉辦實體結合線上
的 Hybrid 校友聚會，當天包含 IMBA 教授何富年
以及 5 位校友親臨現場，同時也有來自上海、菲
律賓、泰國、墨西哥、貝里斯、宏都拉斯、波蘭
等 8 國，共 16 位的海內外校友於線上共襄盛舉。
儘管分隔多地且久未見面，但大家都把握難得機會
暢所欲言，互動熱烈。
 
不確定性影響未來投資　數位商機露曙光
校友高紀光（George Kao）帶來上海全城封管時
期的第一手狀況。他表示在超過兩個月的封管期
間，居民僅能在做核酸檢測時出門，食物則依靠政
府配發以及團購，在初期的確造成部分混亂。對於
封管是否會動搖到上海的國際政經地位，高紀光認
為，中國政府對於危機處理帶來的不確定性，的確
會影響投資意願。不過他也觀察到，後疫情時代衍
生出的各種遠端與數位商機，也有機會蓬勃發展。
 
最快樂的國度　墨西哥防疫政策寬鬆
墨西哥校友侯德桓（Jorge Sanchez Chavez）分
享該國與世界大相逕庭的防疫政策，不但沒有嚴格
防疫措施，亦未對入境實施管制，讓在場其他校友
大為吃驚。侯德桓說，墨西哥人是世界上最快樂的
一群，生性樂觀的他們對疫情採順其自然的態度，
國人疫苗施打意願也不高。隨著全球逐漸擺脫疫情

陰霾，墨西哥也是拉丁美洲經濟成長能量爆發的國
家，歡迎各位造訪體驗。
 
校友分享疫情期間日常生活變化
菲律賓校友許心怡（Jovilyn Sy Cotio）表示，在
疫情最嚴峻的時候，因為無法出門僅能依靠家中既
有食物生活，短短的兩週內就瘦了 12 公斤。此外
長期的居家辦公，讓人們無法明確區隔工作與生
活的場域，如果無法妥善安排，的確會造成混亂。
泰國校友陳央凝（Namp Nakayoshi）則提到家人
在自己婚禮上紛紛確診，而她為了出國蜜月，先後
接種了四劑疫苗也是相當特別的經驗。談到疫情期
間健康照護，從事健康產業的校友張熙嫻（Winny 
Chang）也提醒大家，疫情期間建議多攝取他命
C、維他命 D、微量元素鋅以及益生菌，增強身體
免疫。
 
線上＋線下　Hybrid 聚會促進全球校友聯繫
本次聚會主持人馬睿德（Raedeep Khan）表示，
儘管疫情造成了地理移動的阻礙，但這種線上結合
線下的聚會也成為另一種機會，讓世界各地的人們
可以互相交流近況。本次共同與會的何富年表示，
疫情雖然打亂了大家的生活，但是透過 Hybrid 聚
會，讓位於不同國家的校友們以另外一種形式於線
上相聚，也希望未來能透過類似的聚會，讓校友之
間的交流更緊密，同時促進校友會之蓬勃發展。

產學營運暨創新育成總中心 訊

李靜宜是政大外交所博士，為前總統李登輝
之文膽，曾至美國史丹佛大學擔任訪問學
者，現為東美出版社執行長兼總編輯及專職
譯者，翻譯著名小說《追風箏的孩子》、《遠
山的回音》、《正常人》等，近期出版散文
集《漫長的告別：記登輝先生，以及其他》。

過去李靜宜白天在公務機關工作，晚上在家
翻譯小說。李靜宜說公務機關規範多且各部
門氛圍不同，需懂得察言觀色。她更笑言，
「拿捏分際」反而是工作上最困難的事情。
此外，許多人以為翻譯工作是她逃離正職工
作的避風港，但事實上，「翻譯只是豐富生
活的一種方式。」她樂於工作且投入工作，
並非討厭工作才做翻譯。

106 年，李靜宜自公務體系退休，創立東美
文化出版社，成為全職出版人及小說翻譯。
問及翻譯書籍的類型，李靜宜說，以自己感
興趣的文學作品為主，因為「文學帶給人內
在深層的滿足。」它不會讓你成功，但能讓
你不必親身經歷就理解各種不同生活，從同

理別人，進而理解自己。 

翻譯、推理與擬總統的文稿貌似有著異曲同
工之妙，因為這三件事都必須進入「角色狀
態」，用他們的邏輯去理解、思考，才能忠
實呈現其口吻，推敲出角色接下來的抉擇與
行動。「幫總統寫文稿的確像是一種翻譯。」
因為除了要符合總統口氣，還必須運用民眾
能理解的語言，才能達到溝通目的。

李靜宜認為，進入出版業的第一要件是對
文字閱讀的熱愛，接著則是具備駕馭文字、
理解社會脈絡的能力，如此才能敏銳察覺社
會氛圍的變動，找出潛在讀者。至於翻譯書
籍，李靜宜說這是場馬拉松賽，除了要有耐
力、維持工作動能，還要懂得配速，「中文
要好，英文是其次。」

談及何以求學、工作、轉職，皆有聲有色、
一路順遂？李靜宜笑說，她沒有規劃人生，
也沒有去做選擇，考上外交系就做外交工
作，喜歡翻譯就當譯者，重要的是，「有機
會就去抓住，所以一直都要做好準備。」

16 位來自 8 個國家的校友上線一起暢聊疫情的影響（照片來源：IMBA）

IMBA 教授何富年樂觀看待未來校友會蓬勃發展（照片來源：IMBA）

東美文化出版社總編輯李靜宜 ( 照片來源：產學營運暨創新育成總中心 )

水深則流緩，文學累積生命理解：
專訪翻譯家李靜宜

70 級外交系、74 級外交碩、93 級外交博

「醉夢溪」由來軼談

校 史 趣 譚

本報記者 陳家弘

你知道嗎？「醉夢溪」其實是景美溪的支流「指南溪」( 又稱「無名溪」)，亦有說法
是指在渡賢橋與濟賢橋之間的一段。

「醉夢溪」的由來，據「當事人」：26 屆新聞系張學長的回憶，為了紀念曾經「醉」
心築「夢」於政大，才與幾位同學涉水在便橋梁柱上合題了「醉夢溪」三字。「醉夢溪」
之名後來又被同班同學、筆名「畢洛」的詩人 ( 已故 )「發揚光大」，每逢投稿便於
文末署名加上一句「寫於醉夢溪畔」，遂讓「醉夢溪」在政大人之間，蔚為流傳至今。

不論是「醉生夢死，愛情向東流」，還是「醉心築夢」，一條流經校園的小溪，見證
多少年輕歲月，又乘載了多少政大人的記憶，至今依舊靜靜地守望著政大校園，不舍
晝夜……

民國 77 年醉夢溪畔 ( 照片來源：第 48 屆畢
業紀念冊 )

今日的醉夢溪景色依舊，悠悠學子漫步於河
堤 ( 攝影：秘書處 )



Article by Kuo Yu-hsuan

At the beginning of a fresh semester, 
the new Vice President for International 
Cooperation at National Chengchi 
University (NCCU), Professor Tang 
Ching-ping, said he would like to invite 
international students to meet locals 
and encourage them to explore their 
communities. 

“In Taiwan, mountains and beaches are 
never too far away from you,” said Tang, 
“same as the diversity of cultures and the 
richness of life.”

Professor Tang mentioned that he knew of 
a Polish student, Meg, who succeeded in 
climbing 100 mountains while studying in 
Taiwan. He also shared the story of how 
Manu, a former PhD student from India, 

visited over 100 elementary and junior 
high schools on his bike to promote Indian 
culture. 

Tang said that, due to cultural ignorance, 
some Taiwanese may have hygiene 
concerns about Indians eating with their 
hands. In fact, people in India eat with their 
hands because they consider that each 
finger represents one base element of the 
universe and eating as such makes them 
enjoy the whole process more. 

“Manu challenged people’s stereotypes 
and triggered their curiosity about Indian 
culture,” said Tang. He added that NCCU 
provided Manu with scholarships to finish 

his project and encouraged other students 
to make use of the school’s resources, too. 

Tang said he expected the Office of 
International Cooperation would become 
a service center for international students 
and support those who are not fluent in 
Mandarin. “Making them feel that OIC Is 
the place to go whenever they need help 
would be our top  priority.”

In return, Tang said, OIC hopes international 
students can inspire changes by cultivating 
local students' multicultural literacy, expanding 
the boundaries of their imagination, and 
bringing NCCU to the world stage.

New NCCU Vice President for  
International Cooperation

Tang Ching-ping encourages international students 
to explore local culture

（Photo by Secretariat） Scan the QR code 
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Article by Li Yun-hsuan

"Explore your inner self and follow your heart," National 
Chengchi University (NCCU) President Li Tsai-yen has told 
students, adding they should learn core skills that can enrich 
their lives on the friendly campus.

He said he was confident that NCCU can provide students 
with digital skills, diversity, and autonomy. Furthermore, in 
order to build the university into a an even more diverse, 
resilient, and poetic learning space, he proposed the "4P 
education model," which includes: peers, passion, project, 
and play.

Given that digital transformation is an unstoppable wave, 
Li said that if NCCU students acquired four key abilities 
– creativity, computational thinking, design thinking, and 
software engineering concepts – they would be welcomed 
by any industry. A professor in the X program, Li prompted 
students to think outside the box and encouraged them to 
explore their potential.

Informatics is one of the core courses at NCCU, while Li 
has been assisting the Ministry of Education in promoting 
computer programming nationwide for the past five years. 
More than 600,000 students have taken related courses and 
NCCU will carry on promoting the subject.

Li said he was happy to welcome freshmen to NCCU’s big 
family and encouraged them to spend more time exploring 
the charming campus and getting to know themselves, 
instead of setting their minds on chasing after so-called 
useful and popular skills.

He said that NCCU has the highest ratio of students to have 
two majors, while learning across disciplines is an NCCU 
student tradition. Together, students and professors will 
grow in a warm and friendly learning environment to become 
caring modern citizens.

（Photo by Secretariat）

Creative Cross-Disciplinary Talents 
and Encourages Self-Exploration

National Chengchi 
University Cultivates
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環山步道

香山步道



路程總長約 2.7 km

以男性 75 公斤為例，約消耗 170 大卡；

以女性 55 公斤為例，約消耗 125 大卡。

步道難度：低

步行約 60分鐘 大約 3800 步

路程總長約 2.2 km

以男性 75 公斤為例，約消耗 140 大卡；

以女性 55 公斤為例，約消耗 105 大卡。

步道難度：中高

步行約 35分鐘 大約 3500 步


